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(COMIENZA LA SESION A LAS 16 HORAS Y 34
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Industria,
Comercio, Turismo y Trabajo, para infor-
mar sobre el desarrollo y ejecución del
Plan de Ahorro Energético.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Pinilla Baigorri):

 

Buenas tardes, señoras y señores Parlamentarios.
Buenas tardes, señor Consejero y señor Jiménez.
Vamos a dar comienzo a esta Comisión de Indus-
tria, Trabajo, Comercio y Turismo, que tiene por
objeto que el señor Consejero informe sobre el
desarrollo y ejecución del Plan de ahorro energéti-
co. Esta comparecencia ha sido solicitada por el
señor Landa, quien tiene la palabra para fijar el
contenido de la misma.

SR. LANDA MARCO: Gracias, señora Presi-
denta. Buenas tardes, señorías. Buenas tardes,
señor Consejero y señor Jiménez. La comparecen-
cia fue solicitada el 6 de octubre; ya ha llovido un
poco desde entonces. Era cuando el Plan de aho-
rrocumplía aproximadamente el primer año y se
trataba de hacer una evaluación de los objetivos
que se habían marcado en ese plan y cómo iba al
año de su vigencia.

Un mes después de solicitar esa comparecencia
pudimos conocer algo a través de los medios de
comunicación, pues se anunciaba la puesta en mar-

cha de una exposición itinerante, hecho que se
anunciaba el 7 de noviembre, que seguramente fue
mera coincidencia. Los temas estaban preparados y
así me imagino que habrían surtido. 

La previsión que se hacía para los años 97 al
2000 era ahorrar aproximadamente un 8 por ciento
del consumo. Era lo que se decía. Y se fijaba un pre-
supuesto de 257 millones para fomentar el uso, de
los cuales 124 se iban a emplear a lo largo del 98. 

Por tanto, y más que hacer una evaluación com-
pleta de lo que es el plan, aunque se haga, a mí me
gustaría que me diera respuestas concretas a una
serie de cuestiones. ¿Cómo están los objetivos que
se plantearon en el plan? ¿Qué cantidades se han
empleado a lo largo del año 98 en campañas de
sensibilización de auditorías energéticas y cursos
de formación e información que se anunciaban en
el plan? ¿Qué cantidades económicas han supuesto
las deducciones fiscales y las ayudas a la inversión
en equipos para un mejor aprovechamiento energé-
tico que también se reflejaba en el plan? ¿Cuál ha
sido el ahorro energético conseguido y esto cómo
se situaría porcentualmente respecto a los objetivos
previstos por el Plan de Ahorro? ¿Qué medidas
complementarias consideraría necesarias el depar-
tamento para poder alcanzar los objetivos cifrados
para el año 2000?

Ésas serían las cuestiones que prioritariamente
me gustaría conocer.

Comienza la sesión a las 16 horas y 34 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Industria,
Comercio, Turismo y Trabajo, para infor-
mar sobre el desarrollo del Plan de Ahorro
Energético.

Abre la sesión la Presidenta de la Comisión, señora
Pinilla Baigorri, quien cede la palabra al señor
Landa Marco (G.P. «Mixto»), quien ha solicita-
do la comparecencia (Pág. 2.

Toma la palabra el señor Consejero de Industria,
Comercio, Turismo y Trabajo, señor Bultó Lle-
vat (Pág. 3).

Se suspende la sesión a las 17 horas y 35 minutos.

Se reanuda la sesión a las 17 horas y 46 minutos.

En el primer turno de intervenciones toman la palabra
el señor Landa Marco, a quien responden el Con-
sejero y el Director del Servicio de Promoción
Industrial, señor Jiménez Goicoa, el señor Morrás
Iturmendi (G.P. «Unión del Pueblo Navarro»), la
señora Apesteguía Jaurrieta (G.P. «Socialistas del
Parlamento de Navarra») y el señor López Eslava
(G.P. «Convergencia de Demócratas de Navarra»),
a quienes responde, tras cada intervención, el
señor Consejero (Pág. 10).

Se levanta la sesión a las 18 horas y 5 minutos.
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Pinilla Baigorri):
Gracias, señor Landa. El señor Bultó y el señor
Jiménez tienen la palabra para pasar a la exposi-
ción.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA, COMER-
CIO, TURISMO Y TRABAJO (Sr. Bultó Llevat):
Muchas gracias, señora Presidenta. Señorías. Efec-
tivamente, esta reunión tiene como objetivo cumplir
lo que en su día aprobó esta Comisión de Industria,
que hablaba de que, al menos una vez al año, den-
tro del primer semestre, el Gobierno de Navarra
informaría al Parlamento sobre la evolución, cum-
plimiento y evaluación del Plan de ahorroenergéti-
co. Efectivamente, estamos en el primer semestre, o
sea que en este sentido estamos en orden. 

Por otro lado, quería recordar cuáles eran los
objetivos que figuraban en el Plan de ahorroener-
gético, y leo, sin más, lo fundamental. 

Los objetivos que teníamos eran: reducir la
demanda tendencial de energía final para los mis-
mos niveles de actividad y de bienestar de la socie-
dad mediante el uso más eficaz de los recursos por
los sectores consumidores y contribuir al ahorro de
energía primaria mediante el aprovechamiento de
los recursos en energías renovables y el fomento de
la cogeneración reduciendo la dependencia energé-
tica, mejorando el medio ambiente y aumentando el
grado de autoabastecimiento. 

Esto venía a representar que el segundo objeti-
vo, el de ahorro de energía primaria, que era un
total de ahorro en los tres años hasta finales del
2000 de 302.938 toneladas equivalentes de petró-
leo por año, y en cuanto al consumo tendencial,
efectivamente, era este 8 por ciento que usted ha
citado, señor Landa, que se acuerda perfectamente
de lo que en su día se decía. Respecto a esto yo
tengo preparado un resumen en el cual creo que
podremos dar cumplida respuesta a las preguntas
que usted ha manifestado.

Para llegar a estos objetivos teníamos una serie
de actuaciones. Vamos a empezar primero, siguien-
do el orden en el que están en el propio resumen
del Plan de ahorroenergético, por el ahorro de
energía primaria. Las actuaciones para el aprove-
chamiento de los recursos constituyen el núcleo
fundamental del Plan Energético de Navarra y las
actuaciones para el ahorro de energía primaria son
así mismo una parte muy importante del programa
de ahorro energético. 

El conjunto de todas sus actuaciones para el
aprovechamiento de los recursos se resumen en el
siguiente cuadro que permite comparar lo previsto
en el Plan Energético, lo realizado hasta el momen-
to presente y las estimaciones actualizadas, lo que
se realizará al final del periodo del plan. Todo ello
se expresa en términos de potencia instalada, que
es lo esencial, ya que las producciones no son

representativas si no llevan un ejercicio completo
terminal. Es evidente que estamos hablando de
potencias y la potencia se traduce al cabo de un
cierto tiempo en energía y es energía anual, que es
lo que estamos luego visualizando aquí. 

Ustedes pueden ver en el cuadro que con la
minihidráulica está previsto alcanzar en el año
2000, 30 megavatios; 74 en hidráulica; 220 en
eólica; 10 en biomasa; 1 en residuos; y 1 en solar
fotovoltáica. Total, 336, que era la cifra que había-
mos manejado siempre. ¿Qué es lo que tenemos
actualmente? A 31 de diciembre del 98 tenemos de
minihidráulica, 20’5; de la hidráulica luego
comentaremos por qué no se ha hecho nada; en
eólica estamos en 237’2, o sea, hemos rebasado ya
el objetivo que teníamos en el año 2000; en bioma-
sa, todavía estamos con estudios que luego mencio-
naremos; en el tema de residuos figuraba 1, que
era un redondeo de 0’75; y en cuanto a la solar
fotovoltáica estamos con esta cantidad de 0’09
megavatios. Total: 258’54, además de todo lo que
tenemos previsto realizar ya en acciones concretas,
o sea, está ya en parques aprobados, en central de
biomasa ya contratada y en disposición de poner
en marcha y la planta solar fotovoltáica también
para instalarla a lo largo de este año. Para el final
del 2000 tendríamos una realización de 448’52
megavatios, lo cual viene a representar un 133 por
ciento de cumplimiento. O sea, en este sentido, las
perspectivas son buenas, teniendo en cuenta que,
en el caso de la energía hidráulica, no considera-
mos nada. La energía hidráulica está relacionada
con la central de Itoiz y con la central de Yesa.
Luego comentaremos algo de esto.

Todas estas son las centrales minihidráulicas.
Tenemos estas 20’5, pero están previstas antes del
2000, 16 megavatios en la central de Caparroso, 4
en Caparroso; 6 en Tudela; 5 en Cáseda; 1 mega-
vatio en Lumbier. Alcanzamos esos 36 megavatios
que decimos.

En energía hidráulica, como comentábamos,
estaba el caso de Itoiz. En el caso de Itoiz, en el
año 96 se presentó ante la Confederación Hidro-
gráfica del Ebro la solicitud de iniciación de expe-
diente de revisión de concesión de agua del río
Irati y su unificación en uno solo. Se sometió a
información pública y no se presentaron alegacio-
nes. ¿En qué situación estamos ahora? Estamos en
una situación de que se publicase el precio en el
que se iban a abonar las energías, en este caso, la
energía eléctrica para ver el correspondiente canon
que nosotros deberíamos pagar a la Confederación
Hidrográfica. Esto se ha publicado en diciembre,
con lo cual, estamos en condiciones de proseguir
con el estudio y seguir con el tema.

En cuanto al tema de Yesa, pues bueno, por un
lado, hay problemas en principio de tipo técnico y
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de tipo jurídico. Ustedes conocen con más detalle
el tema de Yesa. 

En cuanto a eólica, como hemos visto, están
237’2 megavatios en funcionamiento. Estos son los
del Perdón, Leitza, sierra de Guerinda, sierra de
Alaiz, sierra de Izco y sierra Alta San Gregorio. Y a
éstos hay que añadir, en el periodo dentro del Plan
Energético, 107’2 megavatios en los parques de
Peñablanca, que son 15’8 megavatios; en Salajo-
nes, 21’8; San Esteban, 24’4; Petilla, 9’9; amplia-
ción de Lerga en 5’28; montes del Cierzo en 30
megavatios. A realizar en 1999, con lo que la
potencia instalada sería al final del 99, 344’4
megavatios; durante el año 2000 está previsto que
se hagan nuevos parques pero están todavía pen-
dientes de la revisión bianual por parte del Depar-
tamento de Medio Ambiente. Hay que tener en
cuenta que en Navarra existen tres empresas dedi-
cadas a esta instalación. La pionera y la que mayor
intensidad ha dedicado a esto es EHN, la segunda
es DERSA, y la tercera Eólicas de Navarra. Glo-
balmente se alcanzarán en este mismo periodo los
344’4 megavatios, que supone un incremento supe-
rior al 50 por ciento sobre lo previsto en el Plan
Energético. En todo caso, en el año 2000 se insta-
larán como mínimo 30 megavatios adicionales, con
lo que las previsiones alcanzadas en el 2000, como
decíamos aquí, serían de 374’4.

En cuanto al tema de biomasa la empresa EHN
tiene contratada una central de biomasa a instalar
en Sangüesa. En esta central, en principio, se había
previsto del orden de 20 megavatios. Había prime-
ro problemas técnicos, luego problemas económi-
cos de rendimiento. Al final, se ha llegado a un
valor que la hace potencialmente explotable, lle-
gando a una cantidad de 36 megavatios, con lo
cual superamos el valor previsto en el plan.

En cuanto a residuos, tenemos la parte corres-
pondiente del gas generado en Góngora, ahí ponía
en redondeo 1 megavatio. En principio, aunque sí
vamos a seguir ensayando y vamos a tratar de
hacer cosas en este sentido, no contabilizamos que
podamos tener nada hasta pasado el 2000. 

Y en solar fotovoltáica era uno de los trabajos y
estudios que el Plan Energético establece. Hace
referencia al seguimiento de la evolución técnica y
en su momento oportuno iniciar la construcción de
una planta de un megavatio de aprovechamiento de
fotovoltáica En este tema se consideró oportuno en
su momento proponer esta actuación, aun a sabien-
das de su grave dificultad, porque permitiría estar
al corriente de los avances, y en su momento estar
preparados para obtener el máximo provecho del
potencial del que se dispone, especialmente en la
mitad sur de nuestra Comunidad.

A pesar de las dificultades que entraña la reali-
zación de este proyecto y que ya se advertían en el

Plan de Ahorro, actualmente EHN, SA está traba-
jando en el proyecto de ejecución de una planta de
1’2 megavatios de potencia instalada con conexión
a la red; será la mayor instalación solar fotovoltái-
ca en España y se situará en la zona sur de Nava-
rra, estando prevista su puesta en funcionamiento a
principios del 2001. Esta planta tendrá un impor-
tante componente de investigación e innovación. O
sea, no solamente queremos instalar lo que es esta
planta fotovoltáica, sino paralelamente otra dedi-
cada a lo que es el estudio de rendimientos de nue-
vos tipos de materiales, de inversores, de conecto-
res a red, etcétera, para tratar de aprovechar no
solamente la electricidad producida por la fotovol-
táica, sino todo el empuje de I+D que puede desa-
rrollar esta idea. Actualmente, independientemente
de esta central, en la parte de Tafalla y en Guerin-
da hay instaladas dos plantas fotovoltáicas con sus
50 kilovatios.

Respecto a la normativa, la Orden Foral
194/98, de 2 de julio, por la que se convocaron
ayudas a fondo perdido para promover las instala-
ciones de aprovechamiento de energía solar foto-
voltáica, solar térmica y pequeña eólica, se han
realizado y subvencionado durante el año 98, 99
instalaciones con una potencia total instalada de
33’7 kilovatios. Una relación de empresas, de
pequeñas residencias, todo lo que son ubicaciones
que están lejos de la red se están amparando en
esto y están instalando energía fotovoltáica. 

O sea, que tenemos aquí una relación de 99 per-
sonas que se han adscrito, que han solicitado las
ayudas. El total de la inversión asciende a 84
millones de pesetas, y hay 47 millones de subven-
ciones. Y luego hay viviendas, explotación ganade-
ra, casa de recreo, riego de viña, invernadero,
corraliza municipal, nave ganadera, vivienda, que
son pequeñas instalaciones pero que, efectivamen-
te, habiendo salido esta Orden Foral en julio del
año pasado, se han adscrito nada menos que 99
instalaciones a su amparo. Esto es lo que buscamos
con estas cuestiones, en el sentido de que empiecen
a instalarse para animar la fabricación, que es lo
que en sí va a dar progreso al tema. 

Y en cuanto a las solares térmicas, amparadas
por esta misma normativa, hay seis beneficiarios
con un total de presupuesto de 12.600.000 pesetas
y con una subvención de 4.025.700, o sea que con
esto funciona el tema de la energía solar fotovoltái-
ca y térmica también.

En cuanto al ahorro por cogeneración, en el
plan se concretaba que había 50 megavatios Hasta
el momento se han instalado 37’3 en dieciséis
empresas y se encuentran en fase de desarrollo
nuevos proyectos. La potencia instalada de 37’3
estima, teniendo en cuenta su régimen de funciona-
miento variable, que producirá para consumo
interno para evacuar a la red algo así como 209
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gigavatios hora/año y con un rendimiento del 37’5
viene a dar un ahorro de energía primaria de
18.873 toneladas equivalentes de petróleo al año.
En consecuencia, se ha alcanzado ya en éste el
74’6 de lo previsto en el Plan de Ahorro.

En cuanto al ahorro en el transporte, habida
cuenta de que la energía eléctrica que se produce
en Navarra sustituye a la recibida del exterior, se
produce una reducción de pérdidas, o, lo que es lo
mismo, un ahorro por la diferencia de distancias en
el transporte de energía, que se estima en un míni-
mo, que es un valor reconocido, el 9 por ciento. 

De acuerdo con lo ya expuesto, las produccio-
nes alcanzadas por la potencia instalada a 31 de
diciembre del 98, por los diferentes conceptos, es la
que figura ahí. En energías renovables son 67.778
teps/año, y la cogeneración 18.873 teps/año. Esta
producción con energías renovables y cogenera-
ción evita unas pérdidas de transporte de 7.798
teps/año, y estas pérdidas generadas por el sistema
convencional supondrían un ahorro de energía pri-
maria de 19.494 teps/año. No es solamente ya el
ahorro que produce por disminución de pérdidas,
sino el ahorro de esta energía que no se pierde,
generada en fuentes tradicionales que normalmente
tienen un rendimiento un 40 por ciento inferior al
que obtenemos con las energías renovables.

En el cuadro siguiente se refleja lo que realmen-
te tenemos. Potencia instalada. Son los mismos
números que hemos visto antes en todos los con-
ceptos. La producción en régimen al año, esto ya es
energía, son gigavatios/hora/año, serían 787. Lo
que había previsto el plan eran 1.058. Total esta-
mos en este tema en un 74’4 por ciento de realiza-
ción a final del primer año del plan, teniendo en
cuenta que nos faltan el 99, que no está considera-
do, y el 2000. 

Siguiendo todavía con el tema de energía pri-
maria, tenemos el resumen: energías renovables, la
cogeneración y el transporte, suman los 302, era lo
que estaba previsto. Era la misma cifra que hemos
mencionado al principio. La realizada al 31 de
diciembre son 207.797, o sea que llevamos un 68’6
por ciento en cuanto al porcentaje de cumplimenta-
ción en el tema de ahorro de energía primaria. Hay
esta diferencia del 68 con el 74 que habíamos dicho
antes, porque en el 302, y para no variar los núme-
ros, hemos seguido considerando los 20 megavatios
que teníamos del tema de biocombustibles, las
20.000 teps/año de biocombustibles. Están conside-
rados en el primero, y en el segundo, efectivamente,
todavía no los hemos hecho, pero, sin embargo, hay
esta diferencia por si les choca, 74’4 en cuanto a
instalada, y en cuanto a energía, 68’6, pero están
incluidos todos.

En cuanto a la comparación y revisión de las
previsiones de producción de energía eléctrica en

el año 2000, pues tendremos la producción prevista
para el plan en minihidráulica, hidráulica, eólica,
biomasa, residuos y fotovoltáica. Estaban previstos
en el plan 881 gigavatios/hora/año. La producción
prevista actualizada, lo que ya vemos que vamos a
cumplir porque está ya todo en marcha, son 1.445,
con lo cual tenemos aquí la potencia actualizada
con respecto al plan en el 143 por ciento, o sea,
que es un cumplimiento que se excede en un 43 por
ciento.

Después se habla del tema de las acciones.
Había una serie de estudios y trabajos que nos
habíamos comprometido y que voy a leer rápido
para no cansarles y para recordar lo que se está
haciendo.

En el aprovechamiento de los recursos y, por
tanto, en el ahorro de la energía primaria había un
tema que era sobre cultivos energéticos, que se
había previsto el tipo de cultivos energéticos y sus
posibles localizaciones sobre la viabilidad de una
planta de esterificación para biocombustibles.
Entonces, en este sentido, se está trabajando en el
ITG agrícola; está haciendo una serie de proyectos
que voy a enunciar únicamente. Todos estos tienen
su importancia, para mí digna de tener en cuenta,
que es la de trabajar en desarrollar algo, no es
solamente aplicar tecnología, sino que, de lo que
nosotros tenemos, de lo que nosotros podemos
extraer o plantar de nuestra agricultura, ver qué es
lo que podemos obtener en biocombustibles o en
biomasa.

En cuanto al tema de biocarburantes, hay una
línea de producción de bioetanol y otra línea de
producción en biodiésel. Y luego existen además
cultivos lignocelulósicos con aprovechamiento inte-
gral de la biomasa del cultivo para producción de
energía eléctrica con procesos de combustión y
gasificación. 

Con motivo de la Agenda 2000, se sitúan en un
nuevo marco los cultivos energéticos, y la ITG
agrícola ha realizado una primera evaluación de la
rentabilidad de esos cultivos, destacando los
siguientes aspectos: los biocarburantes y los bioés-
teres en particular tienen un coste de producción
superior al de los carburantes fósiles. En el sector
agrícola los biocarburantes aportan la apertura de
un mercado potencial como el energético muy
importante y la posibilidad de mantener el uso en
la tierra. Esto es importantísimo si, con motivo de
la Agenda 2000, hay una limitación de tierras culti-
vables. Entonces, sería bueno poder utilizar para
fijar la gente en sus zonas y poder aprovechar todo
el potencial que tiene de superficie navarra desa-
rrollando temas de biocarburantes.

Y en la línea biodiésel, dadas las condiciones de
nuestros cultivos, la producción se centra exclusi-
vamente en el girasol de secano. En estas condicio-
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nes la introducción de biodiésel tendría un alto
coste: el correspondiente a la renuncia del impues-
to y el de la concesión de importantes subvenciones
para que pudiera competir. Estoy leyendo solamen-
te los conceptos. Por lo tanto, se trabaja en esto.
De momento se ve que esto no es rentable. Eviden-
temente, si en la gasolina o en el diésel también se
eliminan los impuestos, evidentemente saldrían por
un precio muchísimo más barato. Esto es lo que
habría que hacer en todo caso con esto.

Con lo cual, a la vista de lo expuesto, y en coor-
dinación con la política agraria, la producción de
20 kilotoneladas equivalentes de petróleo de bio-
combustibles y la instalación de una planta de este-
rificación son inviables en el horizonte del 2000.
No obstante, se continúa trabajando y estudiando
las posibilidades, como se detalla en los proyectos
que el ITG agrícola desarrolla y que más adelante
se exponen. En línea bioetanol, que se está hablan-
do de cebada y trigo, los precios actuales de ceba-
da que están previstos en la Agenda 2000 hacen
viable la gran industria de bioalcohol que, de
hecho, ya existe en Cartagena, y éste podía ser un
caso. No obstante, como el biodiésel, la viabilidad
de estos cultivos con fines energéticos exigiría la
renuncia del cien por cien del impuesto. Aquí hay
que tener en cuenta hasta qué punto compensa al
agricultor retirar y cobrar el PAC o dedicarse a
plantar vegetales energéticos, si no es rentable. 

Se está analizando y profundizando en el tema
ya que se trata de un cultivo que se encuentra en
fase de experimentación por el ITG agrícola.

Hay una serie de proyectos más que yo creo que
quizá no vale la pena mencionar porque aquí hay
toda una serie de temas que se especifican con
nombres muy raros que no son fáciles ni de leer ni
de recordar. La fynara, cardúnculus y cosas de ésas
que a mí me suenan a cosa un poco rara. Entonces,
yo creo que esto nos lo pasamos y vamos a seguir.

Vamos a ver ahora las actuaciones para el aho-
rro de energía final, que es el otro tema. Es decir,
lo que se refiere al ahorro de energía primaria está
cumplimentado, porque excede los mejores optimis-
mos y vamos a ver el ahorro de energía final.

El programa de ahorro energético establece una
serie de actuaciones por sectores, siendo su grado
de ejecución el que a continuación se indica.
Entonces, tenemos auditorías: primero, sector
industrial. Había auditorías energéticas en proce-
sos industriales que además de las ya realizadas,
en estos momentos están preparados los pliegos de
condiciones técnicas y de cláusulas administrativas
particulares y realizándose los trámites administra-
tivos para la realización de un concurso para la
adjudicación de los trabajos correspondientes a la
realización de auditorías energéticas con aplica-

ción de nuevas tecnologías energéticas en indus-
trias de Navarra.

Este trabajo se realizará a lo largo de este
mismo año y permitirá detectar en las industrias
seleccionadas previamente los posibles ahorros
energéticos y las inversiones necesarias para con-
seguirlos. 

Estaba el tema de gestión de la demanda. En el
año 97, formando parte de la gestión de la deman-
da, se llevaron a cabo los programas que se dedi-
can en este cuadro, en el que figuran los realizados
tanto en el sector doméstico como en los sectores
terciario e industrial. En concreto, en el sector
industrial se realizaron los denominados REVEM,
Bomcapyme, Pymelux, a los que se acogieron 32
empresas y que recibieron incentivos por un valor
total de 27’21 millones de pesetas, siendo los aho-
rros energéticos estimados en 2.333 megavatios, es
lo que tenemos ahí. 

Estos nombres que hay aquí, REVEM, regula-
ción electrotécnica de velocidad de motores eléctri-
cos y sustitución de motores obsoletos en pymes;
éstos se han acogido, y tenemos aquí diez partici-
pantes con unos inventivos de 10’96 y un ahorro de
1.670 megavatios. El Bomcapyme, en sustitución de
calentamiento eléctrico directo en procesos indus-
triales por bomba de calor, y en éste tenemos ocho
presentados, 7’66 millones de pesetas y 384 el aho-
rro previsto en megavatios/hora/año. Y en el Pyme-
lux, que es iluminación eficiente en centros de la
pequeña y mediana empresa, queda una cantidad
para el total de las pymes industriales de 2.333
megavatios/hora/año. Éstos son los que llevamos
con este tema.

Otra cuestión era el tema de folletos específicos
sobre tecnologías y operaciones de racionalización
de energía. Durante el año 99 se van a elaborar
una serie de folletos informativos sobre determina-
das tecnologías energéticas destinadas a las empre-
sas y a las ingenierías, tendentes a la racionaliza-
ción energética.

Respecto al sector transporte, teníamos, en pri-
mer lugar, red de energía eléctrica. Las líneas de
alta tensión han sido renovadas y mejoradas y las
inversiones realizadas han ascendido a 349’6
millones de pesetas, por lo que ya se han superado
las previsiones iniciadas fijadas en el Plan Energé-
tico al año 2000 y que se habían establecido en 300
millones de pesetas. O sea, en el sentido de mejorar
el tema de redes de alta tensión, de los 300 que
teníamos que tener a final de año 2000, 349 ya
están realizadas. 

Y lo mismo se ha hecho con inversiones de
media y de baja tensión, en donde se han materiali-
zado unas modificaciones por 2.561 millones de
pesetas. Las previsiones ascienden a 4.200 millones
de pesetas.
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Mencionaremos también el programa de dismi-
nución del consumo energético en el ámbito urbano
por mayor uso de transporte público, formando
parte de una de las actuaciones en el marco de
acuerdo de colaboración firmado con el Gobierno
de Navarra y la agencia energética de Pamplona, a
finales del año 98. La agencia energética ha inicia-
do el trabajo de diagnóstico del sector transporte
que tendrá su continuación durante el año 99.
Durante el 98, el trabajo ha consistido en la recopi-
lación de información relativa al censo del parque
móvil municipal, tipo de vehículo, combustible, anti-
güedad, uso, rutas habituales, etcétera. Nosotros
colaboramos y contratamos con el ayuntamiento al
instituir esta agencia energética que hace en cola-
boración con Bruselas. Entonces, nosotros partici-
pamos económicamente con el 50 por ciento del
coste y nos está haciendo trabajos para nosotros.

En el programa de renovación del parque de
vehículos turismos está el programa Prever. La rea-
lización durante el año 98 de este programa ha
supuesto en Navarra la sustitución de 2.139 vehí-
culos con una antigüedad superior a diez años por
nuevos vehículos, lo que equivale a un ahorro de
aproximadamente 1.725 teps/año. 

En el sector residencial y resto se ha efectuado
la realización de auditorías energéticas en grandes
edificios de la Administración. Las auditorías cita-
das y el establecimiento de un sistema de segui-
miento de ejecución de las recomendaciones se han
realizado durante el año 98 en 31 grandes edificios
del Gobierno de Navarra y se va a proceder durante
este año a la convocatoria mediante concurso de la
realización de nuevas auditorías energéticas dando
así continuación al Plan de ahorroenergético.

Para cada una de las auditorías se ha elabora-
do un cuadro resumen de posibles ahorros econó-
micos, inversiones realizables y periodos de recu-
peración de las inversiones, con el fin de que los
responsables de los centros estudiados puedan
tomar decisiones al respecto. 

De las conclusiones de este trabajo, se deduce
que de aplicarse las medidas propuestas se podrían
conseguir unos ahorros estimados de 1.774
teps/año. 

Auditorías energéticas en edificios municipales.
En el marco del acuerdo de colaboración antes
citado con la agencia energética municipal, se ha
realizado en 1998 la fase primera, que contempla
la auditoría de costes energéticos en edificios
municipales, la creación de una base de datos y la
especificación de un sistema informático de gestión
energética. 

Curso sobre eficiencia en la gestión energética
de los técnicos de mantenimiento en el sector públi-
co. Durante el año 99 se realizará este curso que
tendrá como objetivo –estoy leyendo las acciones

que teníamos tal como las hemos ido haciendo–
suministrar a los responsables de las instalaciones
energéticas del sector público los conocimientos
necesarios que les permitan hacer un uso más efi-
ciente de los equipos a su cargo. 

Y con respecto a la gestión de la demanda de
los sectores domésticos, pues tenemos aquí un cua-
dro, lo mismo que antes, tenemos domuluz, actano
boncadoméstico y domótica, en donde se tiene un
ahorro previsto en megavatios por año de 353. Ha
habido 2.477 participantes en acciones. En el acta-
no son 63; y en el boncadoméstico, 3; en domuluz,
que es iluminación eficiente en el sector doméstico,
lámparas de bajo consumo, y el actano es acumula-
ción de calor con tarifa nocturna en el sector
doméstico; la boncadomésticos sustituye a la cale-
facción eléctrica por bomba de calor; y la domóti-
ca es la instalación de equipos de gestión del con-
sumo e instalaciones del sector de viviendas. Con
todo esto tenemos la cantidad que mencionamos
allá de previsión.

Campañas informativas. Las campañas infor-
mativas fomentando el cambio de usos, con datos
de reducción de consumo energético en los hoga-
res, establecimientos comerciales, etcétera.

Por Resolución 549, del 19 de mayo de 1998, se
aprobó la iniciación del expediente de contratación
para la realización de una campaña de ahorro
energético en Navarra. Esta campaña que se ha
realizado durante los meses de noviembre y diciem-
bre de 1998 ha tenido dos vertientes diferenciadas,
una campaña en medios de comunicación, y otra,
exposición interactiva. La primera parte compren-
día la difusión de los mensajes a través de la televi-
sión, TV Navarra y Canal 4; con prensa, Diario de
Navarra y Diario de Noticias; y con radio en dife-
rentes emisoras, así como del encarte de un folleto
genérico en ambos periódicos mencionados.

La exposición interactiva se desarrolló en Pam-
plona, Tafalla, Alsasua, Estella y Tudela. Había
una serie de paneles informativos, un cartel genéri-
co de campaña luminoso, panel con diez consejos
para ahorrar energía, panel Plan Energético, panel
Plan de ahorroenergético, paneles de energía eóli-
ca, cinco luminosos, panel Energía Eléctrica, panel
Qué es energía, panel Datos que nos ayuden a aho-
rrar; paneles de arquitectura bioclimática. Había
una maqueta de una minicentral eléctrica; un panel
de luces con medición de consumo instantáneo,
esto era curioso, porque había distintos tipos de
lámparas de incandescencia o de lámparas de bajo
consumo y se veía cuál era el consumo que ejercía
cada uno con el mismo número de intensidad lumi-
nosa. Y luego, un molino eólico conectado a pane-
les de luces, una bici conectada a un generador
con un panel luminoso que se enciende en función
de la potencia, inventos solares, artilugios solares,
coche, molino, cargador de pilas, un scalextric
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solar movido con una placa fotovoltáica, etcétera,
y hubo cantidad de gente que visitó esto.

Ahí teníamos al principio lo que hablábamos de
las inserciones en los medios de comunicación.
Hubo 21 en prensa y el encarte del folleto tríptico,
110.000 ejemplares; en radio, 240 cuñas diarias de
veinte segundos; y en televisión hubo una emisión de
spot de veinte segundos, 98 emisiones de este tipo. 

En cuanto a la exposición interactiva, que men-
cionaba que había habido mucha asistencia, en
Pamplona se celebró en el Polvorín de la Ciudade-
la, del 7 al 12 de noviembre, con 6.000 visitantes
–datos aproximados–; en Tafalla, en la antigua
fábrica Industrias Armendáriz, del 18 al 22 de
noviembre, 2.000 personas; en Alsasua, colegio
Domingo Lumbier, 28 de noviembre al 2 de diciem-
bre, 1.200 personas; en Estella, en la Plaza de los
Fueros, del 8 al 12 de noviembre, 6.000 personas.
Es curioso la atracción que tuvo en Estella, tanto
como en Pamplona. Y en Tudela, del 18 al 22 de
noviembre, 4.000. En total, unas 19.000 personas
lo vieron. Fueron 26 días de exposición con 280
horas de exposición y 65 a 70 personas por hora. O
sea que en este sentido el tema fue importante. 

Los materiales es lo que he estado mencionado
antes. El tema de paneles informativos: de ahorro,
etcétera, y el material interactivo, los que he men-
cionado antes.

El tema de informática, ordenadores, con toda
la información de la campaña. O sea que podían
entrar en el programa informático para tener datos
de ahorro energético, de plan de ahorro, plan de
energía, consejos, informaciones web, Internet,
etcétera. En vídeo y proyecciones, había Energía
eólica en España, Gas en Navarra y Energía eólica
de Navarra. Y en material de información, había
folletos de doce páginas, se editaron 30.000 ejem-
plares y aquí dice que habitualmente las familias
sólo recogían un folleto. Esto no sé si era así.

Se va a realizar una campaña educativa a tra-
vés de los colegios como materia formativa com-
plementaria que establezca nuevos hábitos. Se ha
realizado un concurso para la adjudicación de los
trabajos de elaboración de materiales didácticos
sobre energía de Navarra para las etapas de edu-
cación Primaria, segundo y tercer ciclo, y Educa-
ción Secundaria Obligatoria, primer y segundo
ciclo, para el fomento del ahorro a impartir en
colegios. Este trabajo estará finalizado durante el
presente año. 

Aquí está el tema sobre programas y medidas de
apoyo, y son todas las órdenes y todo lo que se ha
ido haciendo en este tema. En el Plan figuraba un
conjunto de programas, medidas de apoyo conteni-
das en el mismo. “Se establecerán los que se consi-
deren más eficaces a la vista del cumplimiento de
cada uno de los objetivos y de las disponibilidades

presupuestarias consignadas para cada ejercicio”.
Se han puesto en práctica toda una serie de accio-
nes, y se han acogido a las ayudas financieras a las
inversiones específicas destinadas al ahorro ener-
gético del Decreto Foral de 1982 veintidós proyec-
tos del sector industrial, con una inversión global
de 1.102 millones de pesetas, materializadas en
instalaciones destinadas a reducir el consumo
específico de energía así como en proyectos para
mejorar rendimientos y reducciones del coste ener-
gético así como en proyectos de cogeneración.

Esto va por otra línea, pero sin embargo están
acogidos todo lo que se refiere al tema de inversio-
nes, de fomento a la inversión, las medidas de
fomento de inversión al empleo, y en el caso en el
que haya reducción o medidas de ahorro energéti-
co, entonces, son suplementadas estas ayudas y
esta cantidad viene a representar unas inversiones
del orden de 1.102 millones de pesetas.

A la bonificación de intereses se han acogido
cinco minicentrales con una inversión global de
545 millones de pesetas.

Mediante la Orden Foral 669/96, del 9 de
diciembre, se regulaba la aplicación excepcional
durante el 96 y el 97 del régimen especial de
deducción por inversiones de la cuota del Impuesto
de Sociedades e IRPF a los proyectos de aprove-
chamiento energético de fuentes renovables y pro-
ducción de energía eléctrica y térmica mediante
cogeneración con gas. 

La intensidad de las ayudas se gradúa favore-
ciendo los aprovechamientos de la biomasa, ener-
gía solar, residuos sólidos y la producción de bio-
combustibles, que están menos desarrollados que
los correspondientes a la minihidráulica, eólica y
cogeneración.

A esta deducción, así como directamente a las
del Decreto Foral 2/88, del 88, y de la que depen-
de, se han acogido con carácter definitivo inversio-
nes por importe de 4.790 millones de pesetas. Estas
inversiones corresponden a parques eólicos, mini-
centrales e instalaciones de energía solar fotovol-
táica. 

Respecto al Decreto del 29 de junio del 98,
sobre el régimen especial de deducción a las inver-
siones en instalaciones destinadas al aprovecha-
miento de energías renovables, ahorro y diversifi-
cación energética, se han presentado diez proyectos
con una inversión total de 12.299 millones.

Acogidas a las ayudas financieras, del ahorro y
diversificación, 1.620 millones; inversiones ejecuta-
das y comprobadas y acogidas al régimen especial,
deducciones de ahorro, 4.790 millones; inversiones
acogidas al régimen especial, 12.299 millones;
inversiones acogidas a la bonificación de intereses
a minicentrales, 545 millones de pesetas. Para no
seguir leyendo, tenemos un resumen de los estudios
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y trabajos que están realizados o en ejecución.
Entonces, las auditorías energéticas municipales
están en ejecución; curso sobre eficiencia en ges-
tión energética, en preparación. Lo que estaba men-
cionando antes está aquí reducido en un cuadro.

Y después, en relación con el estudio para el
ahorro energético y aplicación de la energía solar
en el sector agrícola, Riegos de Navarra está
haciendo estas seis acciones: puesta en marcha de
un servicio de asesoramiento al regante con el fin
de disminuir el consumo de agua de cultivos y los
costos energéticos asociados; plan de mejora de la
eficiencia energética de las estaciones de bombeo
existentes en las comunidades de regantes de la
Comunidad Foral, en ejecución; estudio para la
estimación de los índices de potencialidad de pro-
ducción de biomasa en las zonas de secano y rega-
dío de Navarra, en ejecución; energía solar y su
aplicación a riegos por goteo en redes existentes de
riegos por gravedad, en ejecución; análisis técnico,
económico y comparativo de la instalación de
variadores de frecuencia en los grupos de bombeo
para riego en contraste con los depósitos operati-
vos, en ejecución; y proyecto de evaluación produc-
tiva energética y económica de cultivos de biomasa
en regadíos de Navarra conjuntamente con EHN,
ITGA y la UPNA, a desarrollar en 1998-2000, y
que va a ser objeto de los incentivos a dos proyec-
tos de I+D del Departamento de Industria, Comer-
cio, Turismo y Trabajo.

Con todo esto lo que quisiera es ya terminar,
porque creo que esto es un poco pesado, y hacer un
cuadro resumen de todo lo que ha sido. De todas
maneras, creo que hay que destacar, por un lado,
que los resultados de la mayor parte de las medidas
adoptadas se harán sentir a medio y largo plazo. Y,
por otro lado, que, como ya se advirtió, la evalua-
ción de los resultados, dadas las deficiencias esta-
dísticas, entrañan gran dificultad, por lo que se
está desarrollando una metodología que de forma
homogénea permita valorarlo según los diferentes
agrupamientos. Lo que sí es evidente y está claro es
lo que nosotros instalamos, lo que realmente hace
la Administración, y es evidente y es claro lo que la
Administración subvenciona. Luego, habría que ver
exactamente para hacer un determinado producto,
por ejemplo, en Industria, cuál era el coste de antes
y el que cuesta después de aplicar las medidas. Es
difícil dar cifras exactas y sobre todo hasta que no
haya un plazo más amplio. Hay que tener en cuenta
los valores de consumos energéticos por sectores,
me parece que los últimos datos que tenemos no sé
si son del 96, no sé si están actualizados.

Vamos a hacer un resumen de lo que hemos
dicho. En principio, esto en la red natural, que en
cierta manera es para fomentar todo el tema de la
cogeneración que decíamos, y en el sentido tam-
bién de ayudar sobre todo a las industrias agroali-

mentarias de la zona de la Ribera. Ahí tenemos lo
que tenemos previsto para el año 2000, primero
había el ramal de conexión intermedio semianillo
Pamplona, que está hecho. Las redes de transporte
y distribución se han hecho; había previsto 457
kilómetros de red. Llevamos hechos 472 y vamos a
tener hechos en el 2000 665. Las inversiones eran
de 5.148, se han realizado 6.902 y lo previsto es
12.100 millones. Y en cuanto a los usuarios que
van a poder usar el gas natural, estaba previsto
que fueran 56.841, actualmente, a 31 de diciembre,
son 62.372 y las previsiones es llegar a 85.000
usuarios.

En cuanto a la red eléctrica, en ampliación y
modernización de subestaciones son 1.950 millones
previstos, 530 realizados y las actuaciones previs-
tas al final del 2000 son 2.771 millones de pesetas.

En la red de alta tensión 300 millones de pese-
tas, 350 realizados y pensamos llegar a 1.493. Y de
lo previsto en red de media y baja, de 4.200 se han
hecho 2.582 y vamos a alcanzar los 4.200. O sea
que en realidad se va a pasar de 6.450 millones de
pesetas a 8.464 millones de pesetas. En este senti-
do, se va a cumplir muy por encima.

Sector industrial. En el sector industrial, en el
programa de cogeneración, en el Plan de ahorroe-
nergético, hablábamos de que había del orden de
veinte o treinta empresas y hay veinte empresas a
fecha de ahora.

En cuanto al programa REVEM, había 1.696
megavatios/hora/año previstos, y con todas las
medidas y los diagnósticos que se han hecho con
esto actualmente son 1.670 megavatios/hora/año, y
en cuanto a la iluminación de Pymelux son 330
megavatios previstos hora/año y ya realizados son
279 megavatios/ hora/año.

En el tema de transporte teníamos fomento de
transporte público, había 1.400 teps, y está todavía
en desarrollo y en evaluación, es lo que estamos
trabajando con el tema del ayuntamiento, la agen-
cia energética. 

Y con respecto a la renovación del parque,
había 3.000 teps previstas y llevamos realizadas
1.725.

Con respecto al tema residencial, en auditorías
de edificios había 21.744 megavatios; hay 20.628.
En cuanto a diagnósticos energéticos, sectores resi-
denciales y servicios, 930 están en ejecución, no
hay realizado todavía ninguno. Sustitución lámpa-
ras incandescentes por fluorescentes, estaban pre-
vistos 291 megavatios; hay 337 megavatios/hora.
Electrodomésticos eficientes estaban previstos 907,
esto se inicia en el 99, todavía no se ha hecho
nada, este año se ha empezado. Balastros electróni-
cos, estaban previstos 198, a final de periodo, en el
2000, y tenemos 186 megavatios/hora. Y en cuanto
a reguladores para alumbrado público, que había
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una previsión de 546, estimamos que tendremos
791 megavatios/hora realizados.

Y finalmente para completar todo el resultado,
diré que lo que hemos mencionado hasta ahora son
todas estas medidas para reducir el consumo ener-
gético, para la reducción de las energías primarias
y correspondiente con su ahorro energético. La
producción prevista eran 1.058, la que está en régi-
men ya son 787, o sea que estamos en un 74 por
ciento del valor que teníamos previsto. 

Resumiendo, hay que tener en cuenta las limita-
ciones que existen en cuanto a la determinación
exacta y concreta de los ahorros que se estén reali-
zando en todas las medidas que vayamos aplican-
do, porque claro no hay que dejar tampoco el punto
de vista de que se partió con unos grados de creci-
miento de desarrollo económico, grados que han
sido superados. O sea que en realidad, posiblemen-
te a final del próximo año o a final del programa,
habrá que tratar de hacer una correlación exacta
con la situación que se preveía y la situación a la
que estamos descontando lo nuevo que ha habido y
ver si efectivamente esto se ha cumplido como debí-
amos. En el primer término, que yo creo que es
muy importante para nosotros porque es el que,
hoy por hoy, hace que se hable de Navarra en cual-
quier parte no ya de España, sino que aparece
hasta en revistas como Financial Times, aparece
Navarra cn su energía eólica, en esto y en el plan
de todo lo que son energías renovables, yo creo que
Navarra se va a situar como pionera en el ámbito
no sólo español sino que creo que, con los planes
que hay dentro del Departamento, se puede llegar a
ser pioneros en el ámbito europeo y a lo mejor
hasta mundial. Sería interesante. Esto es todo.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Pinilla Baigorri):
Gracias, señor Bultó. Finalizada la exposición por
parte del señor Bultó y del señor Jiménez, vamos a
suspender la sesión cinco minutos con el objeto de
que los portavoces preparen sus intervenciones.

(SE SUSPENDE LA SESION A LAS 17 HORAS Y 35
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESION A LAS 17 HORAS Y 46
MINUTOS.)

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Continuamos la sesión. Después de
la exposición del Consejero, vamos a dar la pala-
bra a los distintos grupos parlamentarios. En pri-
mer lugar tiene la palabra el señor Landa para
hacer las preguntas que crea convenientes después
de la exposición. Tiene la palabra.

SR. LANDA MARCO: En primer lugar, me
gustaría solicitar al Consejero que los datos que
nos ha estado exponiendo nos los hiciera llegar

para que realmente podamos hacer una evaluación
un poquito más pausada. Hemos ido siguiendo la
exposición pero, desde luego, hay muchos aspectos
sobre los que nos gustaría volver con un poquito
más de detenimiento.

Que el plan está teniendo un buen desarrollo,
yo creo que es evidente, y, como ya algunos dijimos
también cuando discutimos sobre el Plan de aho-
rroenergético, quizá el plan que se planteó era
poco ambicioso. Recordarán sus señorías que era
uno de los aspectos que se señalaron y que, por
tanto, quizá también tenga que ver con esa exposi-
ción que hoy hacía el Consejero en la que en
muchos de los parámetros pues se ve que se está
por encima de lo que, en principio, eran objetivos
del plan. En cualquier caso, para lo que son los
datos reales no empece el hecho de que está supo-
niendo un avance, una clarificación, como se decía
también, de cuál es la situación real sobre el consu-
mo energético en Navarra y todos esos aspectos
entiendo que, en principio, son positivos.

En cuanto a algunas de las preguntas que yo
hacía al inicio, entiendo que han quedado al final
unas un poco envueltas en el planteamiento global
y algunas pues no me ha parecido que hayan sido
contestadas. Referido, por ejemplo, al Presupuesto
del año 98, cuál ha sido en realidad el presupuesto
que al final se ha utilizado del año 98, y otro de los
aspectos –quizá es que no se tenga en estos
momentos el dato– es qué cantidades económicas
han supuesto las deducciones fiscales y las ayudas
a la inversión en equipos para un mejor aprovecha-
miento energético. Serían dos conceptos. Si se tiene
y, si no, pues tampoco hay ningún problema en que
a la vez que se nos aporte la documentación pues
se nos aporten esos datos.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Tiene la palabra el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA, COMER-
CIO, TURISMO Y TRABAJO (Sr. Bultó Llevat):
Respecto a que sea poco ambicioso, pues depende,
porque yo creo que en lo que es el ahorro final real,
este 8 por ciento, yo creo que no es tan ambicioso,
esto cuesta lo suyo. Y con respecto a las energías
renovables hemos tenido la enorme suerte de dispo-
ner de una empresa como es EHN, con un equipo
de trabajo ilusionadísimo y con una iniciativa
enorme, con lo cual le ha dado no sólo para domi-
nar lo que había de objetivo, sino para tratar de
expandirse fuera de nuestras fronteras, lo cual es
bueno. 

Con respecto al tema del presupuesto, yo creo
que podías quizás Enrique, tú que en números...

SR. DIRECTOR DEL SERVICIO DE PROMO-
CIÓN INDUSTRIAL (Sr. Jiménez Goicoa): Exac-
tamente de lo realizado, agrupado un poco, porque
si ahora desglosamos todas las actuaciones podría-

10

D.S. Comisión de Industria, Trabajo, Comercio y Turismo Núm. 26 / 12 de febrero de 1999



mos pasarnos ahora otra vez... En asistencia técni-
ca, en todo el mantenimiento de las estaciones
meteorológicas que son necesarias para el plan, no
sobre el planteamiento eólico, que es lo que ha per-
mitido que Navarra sea la primera en energías
renovables, ha sido precisamente el haber contado
con estas estaciones, pero obliga a mantenerlas,
estar continuamente, meterles sensores, etcétera, y
tenemos lo mismo con lo solar, que el día que
explote el tema solar, que esperemos que explote
pronto, lo explotaremos los primeros y seremos los
que más avancemos si realmente tenemos buena
información. Ahí se han gastado 12 millones de
pesetas.

En las auditorías de edificios públicos que se
han realizado en este año han sido 9’41 millones de
pesetas. En todas las subvenciones, tanto las inver-
siones fotovoltáicas, las 99 que ha citado el Conse-
jero antes, las 4 térmicas y ahora no me atrevería a
decir el número que ha habido de ahorro, son 51’3
millones de pesetas. 

En campañas de publicidad y otros gastos, lo
que se ha visto de la carpa y otros anuncios de
otras inserciones en la radio o televisión, son 36’5
millones de pesetas. 

Y, finalmente, lo que se ha hecho con la agencia
municipal, en diagnósticos energéticos en el sector
residencial-servicios, 1’6. Totalizan 118’81 millo-
nes de pesetas. El presupuesto eran 227 para los
tres años.

SR. LANDA MARCO: Lo que ocurre es que se
fijaba para el 98 una cantidad. No sé si la tiene
ahí, pero me suena que eran ciento...

SR. DIRECTOR DEL SERVICIO DE PROMO-
CIÓN INDUSTRIAL (Sr. Jiménez Goicoa): Ha
sido superior sobre la prevista porque, concreta-
mente, en la partida que teníamos de subvenciones
ha habido que hacer transferencias de otras parti-
das para poder atender todas las peticiones que ha
habido, o sea, que ha sido incluso superior a lo
presupuestado. 

SR. LANDA MARCO: Lo presupuestado no sé.
Lo que estaba previsto eran 124 millones que se
gastarían en 1998.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señor Jiménez.
Señor Morrás, tiene la palabra.

SR. MORRÁS ITURMENDI: Buenas tardes al
señor Consejero y al señor Director del Servicio de
Promoción Industrial. Les agradezco los datos que
nos han facilitado y las informaciones, de las cua-
les nos damos por enterados y coincidimos en una
cierta visión que se ha dado de que la evaluación
de esto es bastante compleja.

En principio, nuestra opinión es positiva acerca
del desarrollo del cumplimiento del plan, y, desde

luego, creo que estamos llegando a un mayor grado
de conocimiento de trabajo de un sector que, den-
tro de lo que ha sido la acción del Departamento
de Industria, Comercio, Turismo y Trabajo, era una
de las hermanitas pobres, realmente. La energía no
ha sido un campo de actuación prioritario proba-
blemente por falta de sensibilidad en el conjunto de
la sociedad y de los poderes políticos y por falta de
conocimiento en su día. Parece que gracias al tra-
bajo de todos esto se va solventando y nos permite
poder avanzar en este campo. 

En cuanto a la opinión del plan, como decía,
creemos que es positiva porque, tal y como se decía
y aprobamos la mayoría de los grupos en el plan, el
objetivo del programa de ahorro energético de
Navarra en esta primera etapa debe residir funda-
mentalmente en ejecutar un conjunto de actuacio-
nes. Vemos que esto se está cumpliendo básicamen-
te pero también hemos de decir que se cumple la
primera premisa que se daba, que en la consecu-
ción de los objetivos de ahorro y eficiencia iban a
ser determinantes la tasa de crecimiento y una
serie de factores que podían hacer que realmente
esos objetivos fuesen difíciles de alcanzar. Yo creo
que a nadie se le escapa que si, por ejemplo, se
implantase en Navarra otra planta como Volkswa-
gen Navarra sería imposible llegar a eso por el
propio consumo que generaría. Es decir, hay unos
inputs que exigen que los outputs sean diferentes.
En ese sentido, en su día habrá que reconsiderar o
establecer un nuevo plan energético de eficiencia
energética que consiga unos mayores objetivos si
es que nos parecen insuficientes. Las medidas cree-
mos que están francamente bien acometidas y,
desde ese punto de vista, seguiremos la evaluación
de lo que puedan ser todas las actuaciones a lo
largo de este año y en los próximos ejercicios.
Nada más.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señor Morrás. El
señor Consejero tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA, COMER-
CIO, TURISMO Y TRABAJO (Sr. Bultó Llevat):
Efectivamente, como dice, es complicado. Yo creo
que lo bueno de un plan, como es el Plan Energéti-
co y el Plan de ahorroenergético, es tener ese plan,
que es lo que hace que de verdad esté preocupado o
haya una cantidad de gente dedicada a estudiar los
temas, a aclarar ideas y a saber qué datos y por
dónde nos movemos, y eso es fundamental para
poder conseguir de verdad algún ahorro y poder
conseguir algún adelanto en el tema. Por lo tanto,
independientemente de los resultados que, efectiva-
mente, tienen que ser al final buenos y cumplirse
los objetivos, independientemente de esto, creo que
el mero hecho de que en este Parlamento se apro-
base el Plan energético y un Plan de ahorroes una
cosa buena para la Comunidad. Muchas gracias.
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SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señor Consejero.
Por el Partido Socialista, tiene la palabra la seño-
ra Apesteguía.

SRA. APESTEGUÍA JAURRIETA: Muchas
gracias, señor Presidente. Buenas tardes, señorías.
Agradecemos al señor Consejero y al Director del
Servicio la exposición que nos han hecho acerca
del Plan de ahorroenergético y, efectivamente, no
solicito de nuevo los documentos y los datos que
nos han presentado esta tarde porque ya lo ha
hecho el señor Landa, y así he entendido que el
señor Consejero lo va a hacer, remitiendo los docu-
mentos, que aunque no seamos entendidos en el
tema, así por lo menos podremos estudiarlos con
mucho más detenimiento.

Sobre el plan, coincido en cuanto a la aporta-
ción que hacía el señor Landa. Es cierto que a la
hora de elaborar un plan, puede ser un plan ambi-
cioso, posible, posibilista, un plan por debajo de
las posibilidades que uno puede tener, y además
hay que tener en cuenta también en ese proceso
desde cuando se elabora hasta este momento o el
tiempo que vaya a durar el plan, la evolución del
desarrollo industrial que haya podido tener y la
evolución que haya podido tener en este caso nues-
tra Comunidad. 

De cualquier manera, creo que ese 8 por ciento
de ahorro es un dato importante, y ahí sí que el
plan posible, ambicioso o por debajo de las posibi-
lidades yo creo que es un buen síntoma, es una
buena cifra, y creo que redunda en beneficio de
todos los ciudadanos navarros. Por lo tanto, valo-
ramos, efectivamente, en positivo el plan, sobre
todo en cuanto a sus objetivos de cumplimiento, ya
no sólo en el año 1998, sino de cara al año 2000,
porque como usted planteaba en esos gráficos,
pues ya nos salimos en muchas de las cifras. 

De cualquier manera, también nos satisface
saber que Navarra no solamente es pionera en
cuanto a energías renovables, en este caso energía
eólica, sino que además las iniciativas que Navarra
tiene es capaz de exportarlas a otras comunidades
en beneficio de todas ellas. 

Y de cualquier manera, quiero hacer un comen-
tario. Además de todos los planes de ahorro que
usted ha manifestado, los que vivimos de alguna
manera el plan industrial a nivel laboral pues com-
patibilizamos con las tareas parlamentarias vemos
cómo en las empresas uno de los temas más impor-
tantes son los planes de ahorro por distintas cues-
tiones, ya sea por procesos productivos o, en este
caso, por ahorro de energía eléctrica en el consu-
mo, bien sea por el consumo adecuado o por la
forma de tarifa o potencia contratada. A mí me pre-
ocupa una cosa. Yo no sé si a través de la agencia
energética, recientemente creada, se podría facili-

tar información a empresas que no tienen esas
posibilidades. Si usted recuerda, señor Consejero,
el Partido Socialista planteó un par de enmiendas
en este presupuesto por las que planteábamos que
se contrataran unos equipos, que se mancomuna-
ran de cara a ofrecer esa información a las empre-
sas que no tuviesen esas posibilidades de contratar
esos equipos o de contratar empresas que, efectiva-
mente, realicen esa labor, y que, al final, supone un
ahorro importante no solamente de energía, sino
ahorro importante económico para las empresas.

No sé si a través de la agencia energética o qué
posibilidades habrá, si su departamento puede
tener incidencia para que eso se lleve a la práctica,
porque, en definitiva, eso es bueno para todos. Yo
no tendría nada más que comentar en relación con
el plan pues se van cumpliendo los objetivos bien, y
en cuanto a la pregunta que le he comentado, ver si
se puede hacer algo. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señora Apesteguía.
Señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA, COMER-
CIO, TURISMO Y TRABAJO (Sr. Bultó Llevat):
Gracias, señor Presidente. Señora Apesteguía,
tiene razón en el tema en el que siempre incidimos,
que las empresas de cierto tamaño tienen resueltos
prácticamente todos los problemas y lo único que
podemos hacer nosotros es animarles en el sentido
de darles facilidades, de subvencionarles o de
reducirles su impuesto de sociedades, pero que, en
el caso de empresas medianas y sobre todo peque-
ñas, esto es muchísimo más difícil. Bien es verdad
que también en función del tamaño de la empresa
el empresario está terriblemente preocupado con
los resultados y está terriblemente preocupado con
el ahorro, y estará él encima, no pasa lo que en una
empresa grande que se quedan toda la noche o
todo el fin de semana los talleres con las luces
encendidas y ahí nadie dice nada. Un empresario
pequeño va con cuidado con esas cosas, pero le fal-
tará formación en el sentido de conocimiento, de
posibilidades de adaptarse, de acogerse o de tomar
iniciativas que pueden llegar a reducir esto, y
muchas veces fundamentalmente hasta económica-
mente le puede ser difícil, pues aunque le digas:
oye, este motor te está consumiendo un 10 por cien-
to más por los rodamientos o por la antigüedad que
tiene o por lo que sea, pues tal vez les sea imposi-
ble hacer el desembolso y se queda sólo con el
conocimiento. 

Entiendo que con el programa de anuncios que
se ha hecho tanto en periódicos como en televisión
como en radio como, a su vez, cada vez que alguna
empresa aparece en el departamento o a través de
alguna agencia, de una gestoría para que le prepa-
re papeles para poder acogerse a algunas ayudas,
dentro de esto se le da información en cuanto a si
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ese ahorro energético tiene determinada ayuda,
etcétera. Posiblemente nunca será suficiente por-
que siempre hay quien por mucho que se le diga no
se entera de las cosas, pero tal vez sea interesante
pensar en hacer llegar de alguna manera a través
quizá de las agrupaciones, de lo que sea, hacerles
llegar documentación para que lo tengan en cuen-
ta. Igual podría ser algo barato y podríamos hacer-
les llegar y contribuir a esto. 

El 8 por ciento, como decía, es una cifra grande
que, aunque aquí hemos pintado que se cumplía, se
cumplía muy bien lo primero, lo segundo falta
mucho todavía para cumplirlo. No es un objetivo
por lo que haya pasado, pero en fin, estamos en
ello y vamos a trabajar en ello. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señor Consejero.
Por Convergencia, tiene la palabra el señor López
Eslava.

SR. LÓPEZ ESLAVA: Muchas gracias, señor
Presidente. Señorías, señor Consejero, señor
Director, buenas tardes. Muy brevemente porque ya
los portavoces que me han precedido en el uso de
la palabra han dicho las cosas que también nuestro
grupo quería decir. Nos agrada ver que el desarro-
llo del plan que se aprobó en este Parlamento en

enero del 96 marcha bien y ante toda la serie de
información importante que ustedes nos han pro-
porcionado por lo menos sí nos gustaría, y así lo
han dicho también anteriores portavoces, si es
posible, poder tener la documentación que usted
nos ha estado leyendo. Le agradecería que nos lo
hiciesen seguir a los grupos. Nada más y muchas
gracias.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): Muchas gracias, señor López Eslava.
Tiene la palabra el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA, COMER-
CIO, TURISMO Y TRABAJO (Sr. Bultó Llevat):
Yo he dado para que copiaran las transparencias,
lo otro habrá que coger y escribirlo un poco por-
que tengo un gran batiburrillo, entonces vamos a
prepararlo y en unos días se lo mandaremos.

SR. PRESIDENTE EN FUNCIONES (Sr. Gon-
zález Mateo): ¿Alguna otra intervención de algún
grupo parlamentario? Agradeciendo la amplia
información que nos han proporcionado en esta
Comisión el Consejero y el técnico que le acompa-
ña, señor Jiménez, les damos las gracias. Buenas
tardes. Se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESION A LAS 18 HORAS Y 5
MINUTOS.)
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